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Cari Cittadini
I l  periodo storico che stiamo vivendo prefi gura una situazione di 

diffi coltà economica per il nostro Paese, in un contesto economico e 
socio-politico internazionale di profonda insicurezza e instabilità. 

In tale contesto riteniamo che il Governo non avrebbe dovuto, con la 
legge Finanziaria, contenere la fl essibilità e la capacità di bilancio dei Comuni con l’inevitabile 
conseguenza di  limitare le capacità di risposta alle nuove esigenze dei cittadini. Avrebbe dovuto 
invece valorizzare il ruolo che l’Ente Locale svolge all’interno della propria comunità quale motore 
di sviluppo socio-economico e culturale.
Di fronte ad un progressivo e costante aumento della domanda di servizi a supporto delle  diffi coltà 
economiche e/o organizzative delle famiglie e della comunità, non possiamo condividere le scelte 
governative tese a irrigidire e paralizzare le capacità di intervento degli enti locali, relegandoli ad un 
ruolo burocratico e subalterno alle scelte governative.
Le politiche di governo locale di cui ci vogliamo fare promotori sono quelle consone al governo 
di una comunità articolata e complessa. Riteniamo dunque che l’azione del Comune debba essere 
improntata a:

• educare alla democrazia e alla partecipazione (con l’individuazione di strumenti e modalità   
nell’azione di governo tesi a condividere le azioni e creare sinergie).
• promuovere l’inclusione sociale, l’accoglienza e la crescita armonica della persona attraverso la 
scuola, lo sport, la cultura.
• promuovere il territorio coinvolgendo gli utenti/interlocutori per uno sviluppo guidato, 
ordinato, eco-compatibile e teso al miglioramento della qualità della vita.
• riqualifi care gli spazi e gli edifi ci pubblici al fi ne di dare un contributo al miglioramento della 
qualità urbana.
• rendere più fruibili gli spazi, con arredi adeguati all’accesso, all’accoglienza e alla permanenza.
• creare proposte di fruizione effettiva per aumentare le opportunità di aggregazione, di 
socializzazione, di forme di auto-aiuto
•  creare circuiti virtuosi per ridurre la spesa pubblica, incentivando la partecipazione economica 
del privato attraverso sponsorizzazioni e compartecipazione.

Compatibilmente con le risorse disponibili intendiamo quindi agire secondo le seguenti linee di 
indirizzo.

•  Il governo del territorio attraverso la programmazione delle linee di sviluppo sostenibile da un 
punto di vista sociale, economico ed ambientale, con l’elaborazione degli strumenti urbanistici 
previsti dalle leggi nazionale e regionali (PSC, POC) rifi utando la logica dei condoni e ribadendo 
la lotta all’abusivismo, privilegiando un principio di ascolto delle esperienze e di programmazione 
dello sviluppo e delle spese.

•  Il governo delle entrate attraverso una politica accurata delle spese e delle entrate, da analizzare 
per centri di costo, attraverso il controllo di gestione e prosecuzione dei progetti di controllo delle 
situazioni di evasione fi scale.

•  Il governo dei bisogni delle persone attraverso la programmazione dei servizi rivolti alla persona 
e alle famiglie, nella consapevolezza che la presenza di servizi pubblici capillari sul territorio 
contribuisce non solo a garantire la dignità delle persone nella gestione delle proprie aspettative 
di autonomia, ma anche a liberare risorse umane che possono dedicarsi al lavoro ed allo sviluppo 
del proprio progetto di vita, nonché allo sviluppo del nostro territorio nel suo complesso.

•  La promozione di una politica culturale tesa alla promozione di valori di inclusione sociale e 
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Mdal     COMUNE

Sandra Federici giornalista, è laureata in Lettere Moderne e lavora in una casa 
editrice specializzata nella promozione delle manifestazioni artistiche dell’Africa 
contemporanea e nella conoscenza interculturale.
In questo ambito ha maturato un’ampia esperienza nella ideazione, gestione 
e rendicontazione di progetti culturali, editoriali, di cooperazione, quasi 
sempre assieme ad organizzazioni di altri paesi europei e africani, accedendo a 
finanziamenti locali ed europei.
Inoltre, come socio fondatore e responsabile di una cooperativa editrice e 
di un’associazione culturale, si è occupata di gestire le risorse umane ed economiche di questi 
organismi, ottenendone la crescita e il consolidamento.
Ha curato diverse pubblicazioni sull’arte e altri aspetti socio-culturali africani, nonché sui legami 
che il fenomeno dell’immigrazione ha creato tra questo continente e il nostro.
Dal 2001 si occupa anche di Educazione ai Media, un tema che sta crescendo nella scuola italiana 
e nell’attenzione della Commissione europea, che considera la capacità di analizzare e valutare il 
potere dei media uno strumento essenziale per una cittadinanza attiva e consapevole.

SANDRA FEDERICI
Assessore alle Pari Opportunità e alla Cooperazione internazionale

culturale di convivenza civile e democratica, di conoscenza e consapevolezza della propria storia e 
di proiezione al futuro.

•  L’educazione alla democrazia e alla partecipazione. Ricerca e promozione della conoscenza della 
nostra memoria collettiva per creare consapevolezza di se e del valore della propria comunità.

•  Lo sviluppo di politiche economiche e di promozione turistico - territoriale.

•  La Promozione di stili di vita compatibili a concetti di benessere, salute, rispetto, sostenibilità 
ambientale e tolleranza sociale.

Riteniamo quindi importante ribadire la rilevanza del ruolo sociale, culturale, economico ed 
ambientale che l’Ente Locale è chiamato a svolgere sia all’interno della propria comunità, al fine 
di governare e promuovere la qualità della vita e la capacità produttiva, sia a livello provinciale, 
regionale e nazionale, quale interlocutore qualificato e portatore di interessi diffusi.
In queste poche righe ho voluto evidenziare la complessità dell’azione comunale, quale “Azienda” 
capace di produrre “prodotti” profondamente differenziati tra loro, con una forte esposizione 
al confronto con il cittadino/utente/committente e con altri soggetti titolari di funzioni di 
programmazione e pianificazione, nella volontà di dare una visione complessiva dei programmi in 
elaborazione agli amministratori, ai collaboratori comunali che vengono chiamati a dare attuazione 
a tali azioni ma, soprattutto, ai cittadini che usufruiscono dei servizi e devono svolgere un ruolo di 
controllo.
Il piano delle azioni qui presentato è previsto per il prossimo triennio, qualora però le capacità 
di entrata e spesa comunale dovessero ridursi ulteriormente a causa di scelte governative, i tempi 
potrebbero dilatarsi.
                                                                                          Sindaco

Marilena Fabbri

Organizzazioni Sindacali e Amministrazione 
comunale hanno siglato il 14 febbraio un accordo 
in merito al bilancio previsionale del 2005
Nonostante i tagli che il Governo Berlusconi ha imposto negli ultimi anni ai 
Comuni, siamo riusciti a realizzare un accordo con lʼAmministrazione Comunale 
di Sasso Marconi, al fine di riuscire a mantenere ed integrare i servizi esistenti, 
senza aumentarne le tariffe. Al fine di non appesantire la situazione economica delle 
famiglie, il Comune di Sasso Marconi in accordo con le Organizzazioni Sindacali, 
ha infatti mantenuto sostanzialmente inalterata la pressione fiscale e tariffaria su 
tutte le voci di entrata (eccetto lʼinflazione programmata del 1,6% ma solo per la 
mensa scolastica e i servizi di podologia). Invariate le aliquote ICI e lʼaddizionale 
comunale IRPEF, mentre verrà prestata particolare attenzione alla lotta allʼevasione 
fiscale per coprire una parte del fabbisogno di risorse per il 2005. 
L̓ esperienza dellʼinvio a domicilio del bollettino pre-compilato per tutti i residenti 
ultrasettantenni (già avviata nel 2004) verrà ripetuta nel 2005: un servizio comodo 
per gli utenti e utile per lʼaggiornamento della banca dati.
Nuove risorse si reperiranno inoltre con lʼelaborazione del Nuovo Piano delle 
Pubbliche Affissioni che prevede lʼindividuazione di nuovi spazi e lʼadeguamento 
delle tariffe. In questo quadro generale si mantiene poi lʼimpegno di supportare 
le famiglie in difficoltà economica con la possibilità di esenzioni parziali o 
totali delle tariffe comunali. Oltre alle politiche sociali (Piani di Zona e servizi 
sovra-comunali; Fondo per la Non Autosufficienza; assegni di cura, assistenza 
domiciliare, Centro diurno, sostegno disabili; formazione collaboratrici familiari; 
convenzioni con Case di riposo private; attività varie a sostegno di vecchie e 
nuove povertà - prestito sociale dʼonore, borse lavoro, alloggi ad uso temporaneo -, 
disabili e anziani), lʼaccordo tra Comune e Organizzazioni Sindacali prevede 
anche interventi in ambito di scuola e infanzia; riqualificazione urbana, 
valorizzazione del territorio, viabilità, politiche ambientali ed energetiche, 
immigrazione (assistenza legale, alfabetizzazione, mediazione linguistico-
culturale, formazione ecc.), casa (fondo regionale affitti, contributi prima casa, 
canone ERP adeguato e reinvestito in politiche per la casa, fondo di garanzia per 
gli affitti), difesa dei consumatori, formazione e occupazione (sportello lavoro ed 
educazione permanente), appalti e opere pubbliche e affidamento esterno di servizi. 
In tutti questi ambiti il Comune si impegna a garantire lʼapplicazione costante del 
metodo  della concertazione e del confronto per determinare soluzioni condivise, a 
vantaggio di tutti i cittadini. Riteniamo pertanto che si sia riusciti a siglare un buon 
accordo tra Amministrazione comunale e CGIL-CISL-UIL. 

I firmatari dellʼaccordo

PIACERE, MI PRESENTO...

Nellʼapposito verbale di accordo sono indicati in dettaglio i vari punti dellʼinte-
sa; invitiamo i cittadini interessati a richiederne una copia presso la Camera del 
Lavoro o direttamente allʼufficio comunale @TUxTU con il Cittadino.

Accordo Comune/Parti Sociali
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Bilancio di previsione  2005
Le cifre indicate sono un estratto dal bilancio generale, consultabile in dettaglio presso lʼufficio @TUxTU

Spese di gestione    12.883.801,42
di cui
Servizi alla persona    4.631.148
Spese di gestione del territorio    1.047.511
Servizi generali, vigili, farmacia,
smaltimento rifi uti, 
commercio alloggi, canile, ecc.    7.205.142,42

Spese per i servizi alle persone    4.631.148

Scuola di cui    1.253.616
Attività extra scolastiche (teatro, musica, ATA, educazione ambientale)    165.150
Trasporto scolastico    185.000
Refezione scolastica    515.000
Contributi per scuole materne private    26.000
Altro: acquisti forniture/utenze plessi scolastici, 
materiali segreteria, cancelleria, ecc.    283.570

Cultura e biblioteche di cui    519.215
Biblioteca comunale    193.957
Contributi ad associazioni culturali per la realizzazione di
manifestazioni, eventi, seminari, stagioni teatrali, cinema, ecc.    110.000

Turismo     61.000

Sport di cui    305.833
Piscina comunale    160.000
Cà De Testi / Impianto baseball    40.000
Palestra (comprese utenze)    37.650

Sociale di cui    2.491.484
Assistenza domiciliare anziani    220.000
Rette di ricovero anziani indigenti    50.000
Fondo sociale e garanzia affi tti    118.000
Pasti anziani    23.500
Quota Asl per funzioni delegate:
minori, handicap, centri semi-residenziali, e anziani    463.000
Tempo libero handicap - borse lavoro    68.000
Asilo nido    712.038
Auser    50.000
Telesoccorso    7.000
CIOP e borse estive lavoro    47.989
Centro Giovanile    65.500
Nuovo Centro Diurno    100.000

Spese personale dell’ente    3.871.735

Numero dipendenti 117 di cui:  
dipendenti amministrativi 72 (vigili inclusi)
dipendenti esterni 45 (operai, educatori e farmacia)
 

Spese per la gestione del territorio    1.047.511

di cui:  
Strade   322.793
Illuminazione   158.109
Parchi e giardini   237.237
Urbanistica   122.132
Cimiteri   192.240
Protezione Civile   15.000

Spesa complessiva 2005    18.486.503,33

di cui:  
Spese di gestione   12.883.801,42
Spese di investimento   2.491.127,77
Spese rimborso prestiti   223.080,00
Spese servizi conto terzi   2.888.494,14

OPERE PUBBLICHE E INVESTIMENTI
Totale investimenti   2.491.127,77
Per i dettagli sui lavori in corso rimandiamo alle pag. 10-11

Entrate tributarie titolo 1’   8.131.461,00

Entrate per servizi e affi tti (tariffe)   3.431.135,17

Trasferimenti statali e
regionali correnti   1.564.285,25

Avanzo   312.788,00

Partite di giro   2.888.494,14

Altro   8.779,77

Oneri di urbanizzazione e cave   974.460,00

Mutui  1.175.100,00

Entrate anno 2005                    18.486.503,33

ICI gettito comunale (contribuisce
a coprire tutte le voci di spesa
corrente che non hanno
una copertura propria)
Tot. Entrate   5.452.606,00

Tassa rifi uti
Tot. Entrate   1.745.000,00
Copre il 93,40% del costo
di raccolta e smaltimento
rifi uti solidi urbani

Irpef
addizionale comunale 0,1%
Tot. Entrate   230.000,00

Sanzioni amministrative
Tot. Entrate   98.000,00

Trasferimenti statali
Tot. Entrate   1.101.020,65
Finanzia la spesa corrente
che non ha copertura propria al 100%
e tutte le voci che non hanno entrate.

Per i dettagli 
sui lavori in corso 
rimandiamo alle 

pag. 10-11



COSE IN COMUNE  •  Maggio 2005  •  pag. 9COSE IN COMUNE  •  Maggio 2005  •  pag. 8

Mdal     COMUNE

consulta
  PONTECCHIO-BORGONUOVO

Leardo Lirmi 
(Presidente)

Fortunato Galtieri

Giuseppe Dall’Olio 

Terence Baraldi 

Luigi Billi

Mauro Migliori

Stefania Fadda

Mariangelo Pacetti

consulta
  BADOLO-BATTEDIZZO

Debora Marzaduri

Giorgio Pratellini 
(Presidente)

Aldino Perla

Pietro Mario Stefani

Giancarlo Volta

Maria Rosa Savorani

Maria Cristina Milani

consulta
  CAPOLUOGO

Maurizio Masotti 
(Presidente)

Giuliano Nanni

Marco Bignami

Paolo Minghetti
Cristian Cresta

Eugenio Ferrari

consulta
  TIGNANO-ROMA

Roberto Lolli
(Presidente)

Luciano Lolli

consulta
  FONTANA

Enzo Ventura

Rosanna Ventura

Cesarino Benini

Gianni Sapori

Maria Lucia Xerri

Paolo Tebaldi
(Presidente)

Elisabetta Demaria

Roberto Lipparini

Edda Guizzardi

Ivan Boreali

Costantino Venturi

consulte di frazione

Costanzo Nerozzi

Gabriele Cevenini

Gino Botti
Loris Serenari

Gianni Beccaro
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LAVORI in corso
Opere in corso di realizzazione

Borgo di Colle Ameno - Botteghe e sala pubblica
Restauro conservativo con cambio d’uso 
Importo: 975.000 € + 7.000 € per bonifica 
ordigno bellico 
Progetto: OIKOS - Società: Sider-Iteras Spa 
Fine lavori: terminato restauro ex-botteghe, in corso 
lavori sala pubblica (fine prevista: giugno 2005)

Illuminazione pubblica
Manutenzione straordinaria impianti vie: 
Pontecchio, Gasparri, Porrettana zona Rupe 
Importo: 69.600 €
Progetto: ETA Service - Società: Uragani 
Fine lavori: finiti lavori di via Pontecchio e via 
Gasparri; in corso lavori di via Porrettana 

Frana Via Vizzano
Importo: 130.000 €
Progetto: Ing. Comastri - Società: Giorgio Taglioli
Fine lavori: maggio 2005

Fognatura Via del Chiù
Realizzazione nuovo tratto di fognatura 
Importo: 684.000 €
Progetto: EHS - Società: ICOM 
Fine lavori: maggio 2005

Sistemazione via Stazione
Sistemazione stradale e fognaria con separazione 
acque nere/bianche 
Progetto: Studio Prisma-Drabo   
Importo e fine lavori: opera divisa in quattro stralci. 
1° stralcio (prossimità Stazione FS): finanziamento 
270.000 €, lavori affidati alla ditta SEAF 
(attualmente in corso, fine prevista per maggio 2005)
2° stralcio (fino a incrocio con viale Kennedy): 
575.000 €, progetto approvato, 
lavori da appaltare nel 2005
3° stralcio (realizzazione collegamento ciclo-
pedonale via Stazione/via Bettini): 155.000 €, 
progetto approvato con dichiarazione pubblica 
utilità ai fini dell’esproprio, lavori nel 2005
4° stralcio (da incrocio via Kennedy a Piazza dei 
Martiri): da progettare, finanziamento lavori nel 
2006, importo previsto 400.000 €

Parcheggio scambiatore stazione ferroviaria e 
parcheggio Villa Putte
Riqualificazione area Stazione capoluogo 
Importo: 748.000 € con contributo Regione Emilia-
Romagna
Progetto: Studio Boranga-De Biaso/SAB 
Engineering - Società: SEAF
Fine lavori: terminata realizzazione parcheggio 
sotto Villa Putte. In corso lavori sottopassaggio e 
parcheggio scambiatore via Ponte Albano. Aperto a 
novembre 2004 primo lotto parcheggio scambiatore. 
Ultimo tappetino di usura del parcheggio verrà 
realizzato alla fine dei lavori di via Stazione. 
Fine prevista lavori: giugno 2005

Realizzazione rotatoria SS 64 / SP 325
Importo: 500.000 € finanziate da ANAS e Regione 
Emilia-Romagna
Progetto: Eurospring, ing. Losacco - Società: 
SAPABA
Fine lavori: parte della rotatoria aperta a settembre 
2004. Apertura completa a maggio 2005

Realizzazione nuova palestra Borgonuovo - 2° 
stralcio
Importo: 1.144.500 € 
Progetto: Studio Enarco - Società: Il Poligono
Fine lavori: luglio 2005

Adeguamento normativo Asilo Grimaldi
Verifica congruità progetto con direzione lavori a 
carico Asilo Grimaldi
Importo: contributo di 40.000 € su un totale di 
600.000 € a carico di Asilo Grimaldi 

Cimitero Pontecchio 
Costruzione ossari 
Importo: 145.500 € 
Progetto: interno - Società: Italcostruzioni
Fine lavori: giugno 2005

Canile comunale
Sistemazione area esterna, rifacimento fognature, 
messa a norma impianto elettrico e di illuminazione 
Importo: 132.000  € - Progetto: interno 
Fine lavori: maggio 2005

Centro Diurno Anziani 
Nuova costruzione 
Importo: 710.000 €
Progetto: Studio progettisti associati, 
Ing. M. Ciammitti - Società: CIPEA 

Villa Marini 
Manutenzione straordinaria e adeguamento normativo
Importo: 62.250,00 € per progettazione, 
400.000 € per opere 
Progetto: Tecnopolis - Società: CIPEA

Via Clò* 
Sistemazione strada comunale e parco per 
realizzazione parcheggi e marciapiede
Importo: 20.000 €  

 
* Opera in economia, ovvero realizzata 
direttamente da tecnici e operatori 
comunali utilizzando i risparmi delle spese 
stanziate per le gare di appalto. 

Opere terminate (tra parentesi il costo dell’opera e la società appaltatrice) 

Frane vie: S. Leo, Iano, Belvedere, Colliva, Lagune
Manutenzione straordinaria 
Importo: 115.915 € - Progetto: Ing. Gasparini
Inizio lavori: nuovo finanziamento posticipato al 
2005. L’importo stanziato è stato destinato agli 
interventi in somma urgenza per dissesti sopravvenuti 
nel 2004 in: via Tignano - Spiaguerra (lavori finiti), 
vie Brento, S. Anna e Pontecchio (lavori in corso), 
via Tignano - Case Torre (progetto approvato, lavori 
affidati)

Sistemazione area verde via Bertacchi/Ghiacciaia
Importo: 215.000 € - Progetto: Studio Bignami 
Inizio lavori: primo stralcio lavori previsto nel 2005

Piste ciclabili e pedonali SS Porrettana - 1° stralcio
Realizzazione pista ciclo-pedonale da Casalecchio al 
Mausoleo Marconi 
Importo: 906.000 €; intervento incluso nella 
Convenzione Variante di Valico 
Progetto: SAB Engineering
Inizio lavori: inizio lavori subordinato a conclusione 
procedura espropriativa (da avviare nel 2005) 

Via Rio Verde
Realizzazione nuovo tratto di fognatura 
Importo: 645.500 € - Progetto: SAB Engineering
Inizio lavori: progetto esecutivo approvato in data 

04/08/2003 e completata procedura espropriativa. 
Inizio lavori subordinato a completamento procedura 
di appalto (a carico di Hera)

Ampliamento Scuola Materna Borgonuovo
Importo: 500.000 € - Progetto interno per parte 
architettonica ed esterno per parte strutturale e 
impiantistica 
Inizio lavori: lavori previsti nel 2005

Recupero villa Ghisilieri e Davia a Colle Ameno
Messa in sicurezza villa Ghisilieri e Davia
Importo: 350.000 € - Progetto in convenzione 
con l’Università “La Sapienza” di Roma (Dip. 
di Storia dell’Architettura, del Restauro e della 
Conservazione)
Inizio lavori: giugno 2005

Parco “G. Marconi” - 3° stralcio
Realizzazione pavimentazione e illuminazione 
Importo: 130.000 €  - Progetto: interno
Inizio lavori: giugno 2005

Alloggi comunali Via Porrettana 125
Realizzazione parcheggio e fognature 
Importo: 50.000 € - Progetto: interno 
Inizio lavori: entro fine 2005

Opere in corso di progettazione 
(inizio, durata e importo potrebbero subire variazioni in corso d’opera) 
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IN CANTIERE

Anziché caratterizzarsi per un incremento puramente 
quantitativo di abitazioni, costruzioni industriali e 
centri commerciali, che avrebbe presto dissolto il 

rapporto di identifi cazione dei cittadini con il contesto ur-
bano e ambientale in cui sono inseriti, Sasso Marconi si è distinta in questi ultimi 
anni per uno sviluppo urbanistico equilibrato, fi nalizzato a soddisfare esigenze 
specifi che e localizzate, e attento alla ricaduta ambientale degli interventi previsti. 
Una linea di sviluppo auspicata per il nostro paese, che presenta un tessuto urbano 
non valorizzato dallʼedilizia senza qualità del dopo-
guerra, da arredi non suffi cientemente curati e dal-
lʼelevato numero di automobili che attraversa i cen-
tri abitati; una linea di sviluppo cui si atterrà anche 
il nuovo Piano Strutturale Comunale (PSC), il cui 
percorso verrà portato a termine nei prossimi mesi. 
Gli interventi urbanistici predisposti nel prossimo 
PSC (e così pure le opere pubbliche in fase di pro-
gettazione ed esecuzione) sono infatti impostati con 
lʼobiettivo di conservare e possibilmente migliorare 
gli standard raggiunti in termini di qualità della vita, 
costruendo al tempo stesso unʼambiente urbano a 
misura di cittadino. Ad esempio, abbiamo previsto 
un Piano di riqualifi cazione del centro cittadino e 
dellʼagglomerato di Borgonuovo, area questʼultima, 
in continua espansione: per il capoluogo, lʼobietti-
vo è quello di valorizzare il centro, migliorando la 
qualità architettonica degli edifi ci e favorendo la 
nascita di spazi di incontro connessi con lʼofferta 

culturale e di svago; 
a Borgonuovo in-
vece, grazie anche 
alla realizzazione di nuove infrastrutture (la Palestra, ad esempio) 
e allʼindividuazione di luoghi di aggregazione, lʼobiettivo è quello 
di creare una zona “centrale” a est della ʻPorrettanaʼ. Ma si la-
vorerà anche sugli spazi non ancora interamente urbanizzati, con 
lʼobiettivo di eliminare le discontinuità dovute alle infrastrutture 
vecchie e nuove e agli insediamenti urbani. A garanzia di questo 
articolato programma di sviluppo urbano, verrà attivato un piano 

di monitoraggio del territorio, grazie al quale sarà possibile attuare una sistematica attività di pre-
venzione degli abusi edilizi.

ANDREA MANTOVANI 
Assessore allʼUrbanistica e ai Lavori Pubblici

 ariante di 
alicoV Comincia il conto 

alla rovescia
Manca circa un anno alla conclusione dei lavori della Variante 
di Valico, almeno per la tratta che riguarda l’abitato di Sasso 
Marconi (lotti 1 e 2), che verrà inaugurata presumibilmente nella 
primavera del 2006. Nel frattempo prosegue il ripristino ambienta-
le con una serie di interventi pianifi cati per contenere l’inevitabile 
impatto ambientale che un’opera così imponente comporta. Le 
gallerie sotto Monte Mario sostituiranno l’attuale tratto autostradale che verrà in parte utilizzato per la Nuova 
Porrettana (la carreggiata in direzione Bologna), mentre l’altra carreggiata verrà riqualifi cata ed utilizzata per 
un traffi co leggero (molto probabilmente ciclo-pedonale).
I lavori continueranno con interventi previsti nell’ambito del Piano di Mitigazione Ambientale.
Il Comune di Sasso Marconi ha ricevuto circa 14 milioni di euro da utilizzare per importanti interventi infrastrut-
turali collegati alla Variante di Valico, per esempio le opere per la regimazione delle acque o i collettori fognari 
(in particolare quello che collega Vado a Sasso Marconi), il raddoppio dei depuratori (a Sasso e Borgonuovo), 
acquedotti, il ripristino spondale dei fi umi e delle scarpate in particolare nell’area della Val di Setta.
Parte dei fondi sono stati altresì destinati a progetti collegati alla tutela e all’incremento del patrimonio socio-
culturale come per esempio nel caso del Polo Scolastico (fi nanziato il primo stralcio dei lavori) o il recupero di 
Villa Ghisilieri a Colle Ameno, il cui progetto di messa in sicurezza e ripristino delle strutture esistenti è stato 
realizzato a cura di un gruppo di lavoro dell’Università la Sapienza di Roma (Dipartimento di Storia dell’Archi-
tettura del Restauro e della Conservazione).
Anche se non è stato sempre possibile prevenire situazioni di disagio provocate dai numerosi cantieri, tutte le 
fasi di realizzazione della Variante prevedono un monitoraggio, eseguito dall’Osservatorio Ambientale Socio-
economico (composto da Autostrade Spa, ANAS, Enti locali, con il supporto tecnico di ARPA e Università di 
Bologna), funzionale al controllo e alla corretta esecuzione dei lavori dal punto di vista dell’impatto sull’am-
biente e sulla comunità, in considerazione della durata prevista dei cantieri, della complessità dell’opera e della 
vulnerabilità delle zone attraversate. Tra i principali compiti dell’Osservatorio:

• Valutare il Piano di Monitoraggio Ambientale e Socio-economico 
• Verifi care e controllare l’esecuzione del Monitoraggio Ambientale e Socio-economico 

• Esprimere pareri in merito all’adempimento di raccomandazioni, prescrizioni ed accordi assunti tra le parti 
con gli atti di approvazione dell’opera 
• Proporre, se del caso alle Autorità competenti, la sospensione dei lavori in caso di rischio di danno ambientale 
• Informare, anche mediante rapporti periodici, i fi rmatari della Convenzione del 1990 

• Informare i cittadini singoli e/o associati e le Amministrazioni pubbliche.
 

I cittadini possono rivolgersi allʼOsservatorio per segnalare criticità o particolari 
problemi collegati ai lavori della variante di Valico, tramite internet sul sito                    
www.osservatoriovariantedivalico.it oppure recandosi allo sportello per il pubblico;
Via Annunziata, 2 - loc. Fontana - 40037 S. Marconi (BO) - Tel. 051 6790489 - Fax 051 6752298

Via Oberdan 18/B - 40126 Bologna  - Tel. 051 220460 - Fax 051 5883301

sportello.emiliaromagna@osservatoriovariantedivalico.it

Ambiente urbano 
a misura di cittadino
Come collegare vecchie e nuove infrastrutture
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Da mesi il Sindaco e la Giunta del Comune di Sasso Marconi portano avanti una 
campagna studiata e programmata di allarmismo e denunce contro il Governo accusato 
di effettuare tagli indiscriminati ai fondi da trasferire al bilancio del Comune.
Si afferma che il Governo taglia i fondi alle amministrazioni locali, “limita le sue 
capacità di risposta alle nuove esigenze dei cittadini” come scritto anche nei documenti 
dei DS.

Nelle scorse settimane è stato approvato in Consiglio Comunale, con il voto contrario 
del nostro gruppo consiliare, il Bilancio 2005 e sono state presentate le opere pubbliche 
che verranno realizzate nei prossimi tre anni sul nostro territorio.

Tali opere verranno realizzate, oltre che con i normali contributi annuali ricevuti dalla 
finanziaria, anche con gli stanziamenti per il triennio 2005-2007 pari a ben 43 miliardi 
delle vecchie lire che il Governo dà al nostro Comune tramite la Società Autostrade per 
le opere collaterali alla realizzazione della Variante di Valico.

Nello specifico verranno spesi 6,5 miliardi per la costruzione di piste ciclabili, 250 
milioni per le grotte della Rupe, alcuni miliardi per la sistemazione dei fiumi e per la 
regimentazione dei fossi, 14 miliardi per la costruzione del Polo Scolastico, 1 miliardo 
e mezzo per lʼampliamento del depuratore di Borgonuovo ed altre opere ancora. Alla 
faccia dei tagli indiscriminati del Governo.

Ci sarà un incremento dagli attuali 14.000 m² di verde, inteso come parchi e giardini, 
fino a 16.000 m² nel corso del triennio.
Il nostro auspicio è che i 2.000 m² che verranno realizzati siano distribuiti nelle zone 
con maggiore densità abitativa presenti nel territorio comunale di Sasso Marconi, in 
modo da evitare situazioni in cui lo sviluppo edilizio sia senza verde (vedasi la zona 
della ex piazza del Mercato e dellʼex campo sportivo). 
Per quel che riguarda il servizio smaltimento rifiuti si creerà un canone per la raccolta, 
affiancato a tariffe per lʼutilizzo della stazione ecologica di Vizzano.
Per incrementare la raccolta differenziata, la nostra proposta è quella di dare degli 
sgravi/bonus a quei cittadini che riciclano carta, plastica, stracci ed elettrodomestici, 
quantificando un regime di punti per ogni tipologia di rifiuti consegnati alla stazione 
ecologica di Vizzano. Questo bonus verrebbe poi annualmente dedotto dalla tariffa che 
i cittadini pagano come tassa per lo smaltimento dei rifiuti.

Infine non ci trova dʼaccordo la ricostruzione di Villa Ghisilieri a Colle Ameno per 
una spesa superiore ai 3 milioni di Euro ed anche il “recupero scientifico” dellʼedificio 
Torricella a Borgonuovo per una spesa di 1,3 milioni di Euro.

Ma sapete quante strade, migliorie viarie, segnaletica stradale, rotonde, semafori 
veramente intelligenti, servizi per i cittadini, asili, scuole materne, maggiore sicurezza 
si potevano fare e dare ai sassesi con tutti questi soldi? Peccato!  

Inoltre ci chiediamo: cosa farà questa Giunta della vecchia sede della scuola media e 
della palestra ad avvenuta realizzazione del Polo Scolastico?

Cosa farà questa Giunta delle strutture della vecchia autostrada, del ponte sul fiume 
Reno, dei tratti autostradali prima e dopo Sasso Marconi?
Noi assicuriamo ai cittadini di Sasso Marconi che vigileremo sulla conservazione ed 
utilizzo di queste opere che riteniamo ancora di grande utilità per il nostro Comune.

Gruppo Consiliare - “Forza Italia,  Lega, UDC per Sasso Marconi”

F orse non tutti sanno che con gli Asili nido di Sasso deteniamo un 
piccolo record. Nessuna lista d’attesa da almeno 3 anni, unico Co-
mune della provincia di Bologna che può vantare questo risultato! 

Grande soddisfazione dunque per l’impegno profuso nelle politiche scola-
stiche e nei servizi per la prima infanzia.

Situazione leggermente diversa per quanto riguarda la scuola dell’infanzia, ex scuola mater-
na, dove non è stato possibile soddisfare le esigenze di sedici bambini, causa la mancanza di 
disponibilità da parte del Miur (Il Ministero dell’Istruzione) nel fornire 
un numero adeguato di insegnanti. Questo è forse l’unico neo di una po-
litica scolastica che ha recentemente visto il completamento dei lavori di 
ristrutturazione e messa a norma degli edifici scolastici pubblici e privati, 
resi conformi alle norme di sicurezza comprese quelle antisismiche. 
Citazioni particolari meritano la scuola elementare di “Villa Marini”, 
appena ristrutturata, i lavori già eseguiti nelle sedi di Borgonuovo, 
Capoluogo e nell’istituto privato “A.Grimaldi”. Quest’ ultimo, edificio 
di proprietà comunale, viene  gestito da una Fondazione, ed è oggetto di  
profonde ristrutturazioni che nei prossimi mesi coinvolgeranno il tetto e i 
piani superiori, consentendo l’utilizzo di nuove aule e di alcuni spazi.  La 
collaborazione con associazioni come “Senza il Banco”, e le innumerevoli 
associazioni che collaborano con le nostre scuole per specifici progetti 
didattici, offrono un prezioso aiuto per il miglioramento dell’offerta 
formativa. Per quanto riguarda la scuola secondaria, l’istituto “B. 
Ferrarini” ha registrato nel corso del corrente Anno Scolastico un trend 
positivo nelle iscrizioni. 
E’ allo studio l’ipotesi di un utilizzo delle cantine, allo scopo di avviare un 
taglio più spiccatamente enologico, in collaborazione con il consorzio dei 
Colli Bolognesi, creando in questo modo un collegamento tra la scuola e le 
aziende vitivinicole dell’Appennino, a tutela di professionalità, economia e prodotti tipici.
Spostando invece l’occhio verso l’orizzonte sportivo, la costruzione della nuova palestra di 
Borgonuovo permetterà di utilizzare gli spazi della palestra attuale per le nuove esigenze 
della scuola media (refettorio e, in un secondo momento, con un’opera di soppalcatura, 
sarà possibile creare nuovi uffici ed aule) insieme a quelle delle società sportive.  La nuova 
struttura sportiva, una sorta di Palazzetto dello Sport, sarà dotata di strutture moderne ed 
efficienti per la pratica agonistica di svariate discipline (misure regolamentari, parquet, tri-
bune estensibili ecc.).  Tra le priorità per i prossimi interventi vi sono anche il recupero della 
area sportiva di via Pila e l’ampliamento degli spogliatoi del Centro sportivo “Cà de Testi”. 
Un particolare ringraziamento va alle associazioni sportive che, in convenzione con il comu-
ne, gestiscono e animano gli impianti.

 LUCIANO RUSSO
Vice Sindaco e Assessore Istruzione e Sport

Mdal     COMUNE
I l  punto sulla scuola e sugli impianti sportivi del territorio.
“Mens sana in corpore sano”“Mens sana in corpore sano”
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PIANO TRIENNALE 2005 - 2007
PERCHE  ̓ABBIAMO VOTATO CONTRO
E  ̓ stato presentato dalla maggioranza in Consiglio il nuovo piano triennale che 
definiamo tanto ambizioso quanto fumoso. Spazia dallʼassistenza ai cani “soli”, alla 
cooperazione internazionale su tutto “il pianeta”, passando per lʼemancipazione 
femminile, questa volta per le donne delle famiglie di immigrati, al recupero di 
acque piovane! 
Data lʼesiguità di spazi, limiteremo i commenti ai problemi secondo noi più seri, 
interpretando il ruolo di minoranza non come “opposizione preconcetta”, ma come 
un ruolo vigile sullʼoperato, attenti ma non polemici, critici ma propositivi: per cui, 
toccheremo i problemi più sostanziali.
ORGANIZZAZIONE INFORMATICA - Esistono programmi installati che 
sono incompleti e solo parzialmente supportano le reali necessità Abbiamo 
richiesto il completamento in quanto strumento di ricerca, aggiornamento e 
controllo a supporto del personale; in questa maniera si velocizza la burocrazia e 
si risparmiano risorse per arrivare per esempio ad una anagrafe catastale che sia 
veramente rispondente alla realtà! 
ICI - Da 5 anni la revisione sullʼevasione ha dato risultati, ma siamo ancora lontani 
da un standard che fotografi la reale situazione. Riteniamo che in 5 anni si doveva 
raggiungere uno stato che richiedesse i soli aggiornamenti.
TARSU - Contrari allʼaumento del 3,5% perché anche qui lʼevasione è notevole ed 
il solo recupero permette di coprire il 100% del servizio. Abbiamo proposto che ad 
ogni concessione sia lʼUff. tecnico a calcolare ICI e TARSU. In questa maniera si 
eviterà lʼevasione e si garantirà equità fiscale.
CASA - Lascia dubbiosi la proposta di esentare lʼICI sulle seconde case date in 
affitto a prezzo concordato: siamo sicuri che i benefici andranno allʼinquilino? Ed 
è giusto nei confronti di chi ha solo la propria abitazione e la paga per intero? La 
verità è che manca una politica di calmiere sui costi e sugli affitti. Vedremo se il 
nuovo P.S.C. apporterà modifiche al riguardo. Nulla abbiamo contro gli immigrati 
ma riteniamo che possano e debbano entrare in graduatoria come tutti senza 
priorità.
ATTIVITA  ̓ PRODUTTIVE - Apre la relazione con un curioso preambolo 
sulle difficoltà del dettaglio specializzato a causa della legge “Bersani” (sic!). 
Per rivitalizzare il paese non servono iniziative spot, ma interventi strutturali che 
incentivino investimenti. E  ̓stata sufficiente la chiusura di un bar in piazza per far 
precipitare nella più anonima desolazione il centro.
INDUSTRIA E ARTIGIANATO - Nulla di nuovo; anche in questo caso, siamo 
in attesa di giudicare lʼimpianto del nuovo P.S.C. 
SPORT - Si parla di realizzare una rete di percorsi pedestri, ciclabili, equestri e 
delle scalate alla Rocca di Badolo ma un campo da tennis non cʼè, un campetto da 
calcio libero idem; prendiamo esempio dallʼarea attrezzata fra Via Europa e Via 
Nuova dei Campi, dʼestate è sempre pieno!

Stefano Passeri - Capogruppo di Alleanza Nazionale 

Mdal     COMUNE
Come migliorare il servizio di trasporto pubblico 
da e verso Sasso: progetti e soluzioni

R itardi cronici sulla linea ferroviaria Bologna-
Porrettana? Una stazione un po  ̓abbandonata e 
priva dei servizi essenziali? Cari lettori, questa 

situazione sembra finalmente avere le ore contate. Il 
Comune ha avviato una trattativa con Ferrovie dello 
Stato per una cessione dei locali alla pubblica gestione, 
favorendo in questo modo la nascita di nuove strutture 
ad uso pubblico. Allʼinaugurazione del sottopassaggio 
pedonale e annesso parcheggio scambiatore (previste 
per le prossime settimane), seguiranno infatti altri 
interventi finalizzati a rendere più accogliente la 
stazione e ad agevolare lʼutilizzo del treno come mezzo 
di trasporto. Servizi igienici, bar e altre strutture ad uso 
dei passeggeri verranno ripristinati, completando la serie di interventi che 
riguardano tutta la via Stazione fino al centro del paese.
Sul fronte della viabilità sono stati registrati numerosi problemi collegati 
soprattutto allʼaumento delle corse giornaliere. Dal semplice ritardo alla 
soppressione di alcuni convogli, dalle lunghe soste al passaggio a livello, 
allo stato di manutenzione delle carrozze, questi sono i principali problemi 
che rendono difficile la vita dei pendolari e disaffezionano lʼutenza nei 
confronti del treno. Tra le varie tipologie di soluzione prese in esame la più 
concreta sul breve termine sembrerebbe quella discussa con la Provincia che 
prevede la realizzazione di alcuni tratti di strada ferrata con il doppio binario, 
consentendo in questo modo lʼincrocio dei treni nelle due direzioni anche fuori 
dalle stazioni, le aree sono già state individuate.
Tra gli strumenti per fare fronte al disagio sono stati anche proposte le più 
capienti carrozze a due piani e lʼacquisto, per la tratta Bologna-Porretta, di 
un altro treno modello “Minuetto”, un veicolo di moderna concezione per 
quanto riguarda il confort di bordo ma soprattutto per la grintosa accelerazione 
che gli consente di velocizzare le varie soste nelle stazioni, migliorando 
i tempi di percorrenza. Anche la presenza di un casellante è stata presa in 
esame da Ferrovie dello Stato per ottimizzare i tempi di chiusura del casello 
di via Vizzano. Ma trasporto pubblico significa anche autobus e corriere, a 
tale proposito sono stati avviati tavoli di discussione con ATC e Provincia 
per rendere sempre più concorrenziale il servizio pubblico rispetto agli 
spostamenti con mezzo proprio. Grande interesse ha riscosso la modalità di 
“autobus a chiamata” come avviene in altri Paesi europei o eventuali accordi 
per veicolare su mezzi ATC parte del trasporto scolastico.
Vi terremo informati su queste pagine.

Oggi prendo il treno o l’autobus?
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Il 28 Febbraio 2005 il Consiglio Comunale di Sasso Marconi, con il solo 
voto favorevole del gruppo di Centrosinistra, ha approvato il Bilancio di 
Previsione dell’esercizio 2005 e la relazione programmatica del triennio 
2005-2007.

Un bilancio che ha comportato, nella sua stesura, l’impegno del gruppo 
consiliare di Centrosinistra e, in modo particolare, l’impegno dei 
componenti della Giunta, chiamati a misurare ogni “scelta” con i limiti 
imposti dalla Legge Finanziaria 2005.

In un contesto nazionale che, per l’imperversare di anni di scelte politiche 
sbagliate, fa registrare, con lo scadimento del quadro economico generale, 
il crescente impoverimento delle famiglie, è altamente meritorio il risultato 
raggiunto con il documento di bilancio 2005.

La conferma delle aliquote ICI ed IRPEF, nonché quella delle tariffe previste 
per l’erogazione dei servizi, rappresentano una garanzia dell’equilibrio che 
l’Amministrazione ha inteso assicurare alle nostre famiglie (tutt’altra cosa 
rispetto al virtuale e misero taglio delle tasse disposto dal Governo ed 
ampiamente vanifi cato dalla crescita abnorme dei prezzi, soprattutto dei 
beni di prima necessità.

Un bilancio che nasceva condizionato da impopolari scelte governative e 
che a Sasso Marconi ha posto al centro della propria azione, con assoluta 
priorità, la difesa delle famiglie e delle fasce più disagiate della popolazione, 
con nuovi progetti o con l’arricchimento di progetti preesistenti attinenti 
l’ambito sociosanitario ed assistenziale. Il varo del Centro Diurno è solo 
uno dei vari esempi che testimoniano la vocazione dell’Amministrazione 
all’attenzione al disagio; allo stesso modo gli impegni per gli interventi 
sui comparti del “patrimonio scolastico” e della “viabilità”, rappresentano, 
pur nella ristrettezza delle risorse disponibili, il riconoscimento della cura 
dovuta al “territorio” e al tema dell’istruzione.

Un bilancio “responsabile”, dunque, che non ha mortifi cato la nostra 
“qualità” del vivere preservando, anzi, tutte quelle conquiste degli anni 
precedenti, oggetto di continui apprezzamenti da parte di cittadini di altre 
realtà della nostra provincia.

Il gruppo consiliare di Centrosinistra ribadisce l’impegno, già espresso 
in Consiglio, di assicurare un esercizio sereno del Bilancio 2005 
predisponendo ogni altro mezzo utile a favorire lo sviluppo della comunità, 
augurandosi infi ne che al comune scopo del benessere dei cittadini, anche i 
gruppi di opposizione possano dare un contributo, evitando prevenzioni ed 
atteggiamenti suggeriti da logiche di schieramento.

Gruppo Consiliare - “Centro Sinistra Uniti per Sasso Marconi”

I  problemi legati alle differenze di opportunità tra uomini e donne, tra cittadini 
italiani e stranieri, tra disoccupati e non, sono questioni delicate, da affronta-
re con lʼaiuto di professionalità specifi che e scegliendo con cura le strategie 

da percorrere.
La nostra amministrazione ha scelto di 
gestirli mettendosi in rete con altri co-
muni della provincia attraverso la Com-
missione Pari Opportunità Mosaico, che 
coordina una serie di servizi e iniziative, 
realizzate nei vari territori a seconda del-
le esigenze locali.
In questo quadro è stato riorganizzato 
a Sasso il servizio della mediazione 
interculturale, che interviene, quando 
necessario, per facilitare i rapporti tra 
gli stranieri e gli operatori degli uffi ci 
comunali, sia dal punto di vista linguistico che culturale. Da noi la mediatrice 
araba è presente il venerdì. Mediazioni da altre lingue possono essere messe a 
disposizione su richiesta.
Unʼaltra attività importante ha riguardato la formazione professionale, con il 
corso per collaboratrice domestica, assistente ai bambini e agli anziani, che si è 
concluso a Sasso lo scorso dicembre e ha formato 16 donne italiane e straniere. 
Le docenti erano operatrici nei servizi del territorio: assistenti sociali e domicilia-
ri, educatrici, cuoche, bidelle, pediatre. Chi volesse contattare le nuove operatrici 
(alcune delle quali sono già occupate) può rivolgersi ai Servizi Sociali.
Dal punto di vista culturale, il tema delle pari opportunità uomo-donna sembra 
poco “sentito” dalle giovani generazioni, che non hanno vissuto le lotte per lʼaf-
fermazione dei diritti delle donne. Eppure, nella vita quotidiana le donne conti-
nuano a trovare diffi coltà: le discriminazioni permangono e a volte loro stesse 
si auto-escludono da percorsi partecipativi e/o professionali per la diffi coltà di 
conciliare famiglia e lavoro. Un confronto con la situazione delle donne dei paesi 
meno avanzati, che devono ogni giorno conquistarsi il loro spazio vitale, può 
aiutarci a rifl ettere sulla nostra condizione. Il 26 febbraio abbiamo inaugurato 
una mostra fotografi ca sulle donne della Palestina incontrando Daniela Colombo, 
fondatrice e presidente di AIDOS. L̓ Associazione Italiana Donne per lo Svilup-
po lavora nel Sud del mondo organizzando i suoi progetti su tre fronti: difendere i 
diritti delle donne; proteggere la loro salute attraverso centri sanitari; promuovere 
lʼimprenditoria femminile attraverso programmi di piccolo credito. Un approccio 
completo per dare lʼopportunità a ogni donna di realizzarsi pienamente.

SANDRA FEDERICI
Assessore alle Pari opportunità, 

cooperazione internazionale e Intercultura

Un mosaico di sensibilità & formazione
Pari opportunità per tutte le donne
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C on lʼinaugurazione del nuovo Centro Diurno che ha avuto luogo il 7 

maggio, lʼabitato di Sasso Marconi si arricchisce di una struttura in più 
per sostenere la domiciliarità degli anziani  rispondendo alle esigenze 

delle famiglie di un supporto per la cura dellʼanziano durante il giorno.  
La moderna concezione del Centro consentirà di ospitare ed assistere, duran-
te il giorno, più di venti persone anziane (di cui alcune non-autosuffi cienti), 
offrendo una serie di servizi che vanno dai momenti di socializzazione fi no 

alle cure sanitarie (somministrazione di farmaci), passando per attività varie, 
palestra e laboratori.
Nella fase iniziale (primavera-estate) si procederà al trasferimento dei 
servizi dellʼattuale centro polivalente, ma da settembre è prevista unʼim-
plementazione dei servizi, portando a 5 i giorni di apertura del centro, sia 
al mattino che al pomeriggio. 
I posti disponibili sono 24 ma in base alle esigenze ed alle richieste 
degli utenti e delle loro famiglie è allo studio la possibilità di prevedere 
accessi fl essibili (ad esempio: accesso solo in alcune giornate e possi-
bilità di accesso distinto tra mattino, pomeriggio e giornata intera), per 
rispondere alle esigenze di un maggior numero di utenti e di famiglie. 
Gli spazi, distribuiti su 3 piani, sono stati progettati e disposti in modo da 

essere utilizzabili separatamente, anche nelle ore di chiusura del Centro 
Diurno. Per esempio la palestra e la sala riunioni, il cui accesso è separato 

e indipendente, potranno essere utilizzate per attività varie a cura del Comu-
ne o delle varie associazioni del territorio.
Allʼinterno della struttura oltre ad una sala ricreativa collegata ad una moderna 
cucina concepita anche per lʼuso da parte di diversamente abili, troviamo la già 
citata palestra attrezzata con annessi spogliatoi, un ambulatorio medico e due 
salette relax attrezzate per gli utenti abituati a riposare durante il giorno.
Dieci dei ventiquattro posti a disposizione saranno messi in convenzione con 
lʼAzienda USL per lʼaccoglienza di anziani non autosuffi cienti (la non autosuf-
fi cienza sarà valutata da lʼUnità di Valutazione Geriatria UVG dellʼAzienda) 
una graduatoria comunale regolerà gli accessi per gli altri posti disponibili.
I lavori per la costruzione del Centro sono cominciati nel 2003 per un investimento 
complessivo di € 710.000, di cui € 363.600 fi nanziati dalla Regione ER. 
Si tratta di un grosso sforzo in termini di in-
vestimento sia per la realizzazione che per il 
funzionamento di questa struttura che lʼAmmi-
nistrazione Comunale ha fatto e farà per garan-
tire il più possibile la permanenza dellʼanziano 
allʼinterno del proprio nucleo familiare.
Il servizio di assistenza al Centro Polivalente 
è oggi gratuito (a carico degli utenti cʼè solo 

L’Asilo della Terza Età

Apre 
il nuovo 
Centro 
Diurno, 

una struttura 
attrezzata in 

grado di offrire 
assistenza agli 

anziani 
durante il 

giorno 

I l tentativo di sviluppare unʼulteriore crescita, in termini di 
effi cienza ed effi cacia, dei servizi erogati alla cittadinanza 
e la capacità di individuare e rispondere, grazie anche al-

lʼelaborazione di strumenti di monitoraggio sovracomunali e partecipativi (come 
il Piano Sociale di Zona distrettuale 2005-2007), alle necessità emerse negli ultimi 
tempi, sono i  principali obiettivi dei prossimi anni in materia di politiche sociali. 
Un impegno a trecentosessanta gradi, che denota unʼattenzione costante verso gli 
anziani (è appena stato inaugurato il nuovo Centro Diurno, capace di ospitare 24 
utenti non autosuffi cienti), i portatori di handicap (con la riorganizzazione del Cen-
tro Polivalente, inteso come spazio di confronto e relazione tra famiglie, istituzio-
ni) e le famiglie, con la programmazione di politiche abitative fi nalizzate a favorire 
un incremento degli alloggi disponibili e a sostenere le categorie più deboli: si va 
dallʼistituzione di un Fondo garanzia affi tti (volto a permettere lʼaccesso ad affi tti 
a libero mercato per famiglie in momentanea diffi coltà), alla compartecipazione 
del Comune al Fondo regionale affi tti 2005 con un budget pari al 2004 (100.000 
€), allʼazzeramento dellʼaliquota ICI per le seconde case date in affi tto a canone 
calmierato. Tra le altre iniziative pensate per combattere il fenomeno delle nuove 
povertà sottolineiamo il Prestito dʼonore sociale, strumento di sostegno alle fami-
glie in momentanea diffi coltà economica.
Tanti progetti, dunque, che lʼAmministrazione può portare avanti anche grazie al 
supporto delle numerose associazioni di volontariato sociali e delle cooperative 
sociali presenti sul territorio. Proprio per creare una sistematica interazione tra 
Comune, associazioni e cooperazione, è stato ridefi nito il ruolo della Consulta del 
Sociale, intesa come strumento di condivisione e partecipazione per tutte le realtà 
impegnate nel campo del sociale. E non dimentichiamo la tutela della salute, che 
resta al centro dei nostri interventi: in questa direzione si inseriscono sia la prossi-
ma realizzazione del nuovo Poliambulatorio, sia lʼopera di prevenzione, incentrata 
sulla diffusione di una “cultura della salute” (secondo le direttive espresse nei Piani 
per la Salute) e su iniziative mirate, come il progetto di defi brillazione precoce, che 
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il costo dei pasti) ma, con lʼestensione degli orari e dei servizi, è possibile che 
un contributo venga richiesto agli utenti (proporzionale al reddito) per coprire, 
almeno in parte, le spese di gestione calcolate in circa 44 euro al giorno per 
ogni utente, fi no ad oggi totalmente a carico del bilancio comunale.

Welfare a tutto tondo
Politiche di sostegno per famiglie e non solo.
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U n ambiente curato e in equilibrio è una garanzia in più di salute e benes-
sere per tutti. L’ambiente è un bene comune da preservare soprattutto 
per i più deboli e indifesi, oltre che per i nostri fi gli e nipoti. Per questo 

motivo il nostro lavoro dei prossimi anni sarà concentrato sulla tutela di aria, 
acqua, suolo, vegetazione, fauna ecc. Inizieremo redigendo un rapporto sulla 
situazione ambientale del nostro comune. Servirà ad individuare le criticità e 

i nostri “punti di forza” per precisare gli obiettivi per il futuro più prossimo. Su alcuni elementi 
abbiamo già fi ssato dei programmi: la creazione di un grande parco naturale capace di collegare il 
Contrafforte pliocenico di Monte Mario e il parco Talon a Casalecchio di Reno, in connessione con 
la rivalutazione delle aree fl uviali e delle oasi naturalistiche, una prospettiva di sviluppo che stia-
mo incoraggiando e sostenendo e che vedrà come prima realizzazione la riqualifi cazione dell’oasi 
naturale di San Gherardo (la cui inaugurazione è prevista entro il 2005). 
Altri progetti sono in cantiere, anche per offrire 
al nostro paese la possibilità di completare e 
arricchire in senso naturalistico l’offerta cultu-
rale e ricreativa della vicina città di Bologna, 
sostenendo in questo modo le politiche per il 
turismo.
In un’ottica di sicurezza ambientale ed alimenta-
re, rientra anche l’impegno in difesa all’agricol-
tura a cui va riconosciuta un’ampia gamma di 
funzioni, oltre alla capacità di fornire alimenti 
sani e di contribuire alla tutela del paesaggio 
e del patrimonio naturale, anche salvaguardia 
delle biodiversità e delle tradizioni. 
Per incentivare l’utilizzo di mezzi di trasporto 
alternativi all’automobile (e ridurre in questo modo l’inquinamento) è in programma la realizza-
zione di una rete ciclo-pedonale separata dalla viabilità ordinaria e capace di unire i nuclei abitati 
disposti lungo l’asse del fi ume Reno (da Borgonuovo a Fontana), cui vanno abbinati l’impegno 
per dotare le frazioni di Pontecchio e Fontana di fermate ferroviarie nonché l’elaborazione di un 
progetto di trasporto pubblico interno al territorio comunale, in grado di mettere in collegamento 
le zone di periferia con il capoluogo, dove sono concentrati i servizi e dove confl uiscono i principali 
mezzi di trasporto alternativi all’auto (autobus, treni ecc.). 
E ancora, un impegno tutto nuovo per ripensare l’utilizzo delle varie risorse (acqua, energia, 
combustibili ecc.) con un occhio particolarmente attento alla sostenibilità nel tempo del nostro 
stile di vita.
Tutto questo impegno non può che essere portato avanti con il coinvolgimento attivo dei cittadini, 
veri indispensabili protagonisti del cambiamento di rotta necessario per salvare il nostro mondo 
per noi e per i futuri abitanti del nostro pianeta.

PIERPAOLO LANZARINI
Assessore allʼAmbiente, alla Tutela e uso del territorio, 

al Verde Pubblico e alla Viabilità
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prevede il posizionamento sul territorio di una rete di defi brillatori per la rianima-
zione cardio-polmonare.
In materia di Protezione Civile, lʼobiettivo è quello di sviluppare un ruolo di coor-
dinamento dei vari soggetti che si occupano di Protezione Civile, facilitandone ad 
esempio lʼaccesso al piano sovracomunale informatizzato elaborato dalla Comuni-
tà Montana. Fondamentale è poi la capacità di intervenire con tempestività ed effi -
cacia in caso di emergenze sul territorio: per questo siamo al lavoro per ridefi nire il 
Piano Comunale di Protezione Civile sulla base di quello elaborato dalla Comunità 
Montana, e per dotare la struttura e gli operatori comunali di attrezzature adeguate 
(linee telefoniche e PC di emergenza, radio portatili, gruppo elettrogeno ecc.).
Sul versante informatico risulta prioritario un intervento sul sito internet del Co-
mune al fi ne di renderlo un vero e proprio sportello per i cittadini, uno strumento in 
grado di fornire notizie sempre aggiornate ma anche servizi e facilitazioni.

MASSIMO MASETTI
Assessore alla Sanità, alle Politiche Sociali, 

alla Protezione Civile, allʼInformatica

Arrivano
i defi brillatori! 
Sta per partire l’operazio-
ne “Sasso nel cuore” 
che prevede la colloca-
zione di 6 defi brillatori 
per la rianimazione 
cardio polmonare in al-
cuni punti strategici del 
territorio. 
Si comincia con l’instal-
lazione di due apparecchi 
in strutture pubbliche come la 
Piscina comunale e il Municipio, 
caratterizzate da un notevole transito e da 
un elevato affl usso di persone. In caso di necessità, i defi brillatori 
potranno essere usati dal personale in servizio nelle due strutture, 
adeguatamente formato con apposito corso. 
I defi brillatori sono stati acquistati da: Festa della Birra, Comune 
e dalla Cooperativa Edile Praduro e Sasso. Della periodica ma-
nutenzione degli apparecchi e della formazione degli operatori si 
occuperà la Pubblica Assistenza Sasso Marconi.

Benessere eco-sostenibile
La tutela dell’ambiente è determinante per la nostra vita
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T ante cose che non ti servono più tornano utili sotto altra forma, senza inquinare 
lʼambiente. La carta torna ad essere carta senza il bisogno di tagliare nuovi alberi 
e risparmiando lʼacqua che serve per la lavorazione. Servono almeno 15 alberi, 

440mila litri di acqua e 7.600 Kwh di energia elettrica per fare una tonnellata di carta 
dalla cellulosa vergine. Non serve alcun albero, bastano 1800 litri di acqua e 1800 Kwh 
di energia per fare una tonnellata di carta riciclata.  Lo stesso principio vale per il vetro, 

per la plastica, per le stoffe e per il verde… Alcuni 
rifi uti che diventano nocivi per la salute e per 
lʼambiente, possono essere meno pericolosi grazie 
alla tua attenzione.
Oltre agli appositi cassonetti differenziati dove 
portare carta, vetro e plastica, a Sasso Marconi 
cʼè anche la Stazione Ecologica di via Vizzano, 
dove i privati cittadini, residenti a Sasso, possono 
portare rifi uti ingombranti e pericolosi (mobili, 
elettrodomestici, bombolette spray, pile o farmaci 
scaduti ecc.), gli sfalci di verde delle potature o 
lʼerba tagliata (che vengono trasformati in compost 

per giardinaggio e agricoltura e tutti i rifi uti che possono o devono essere riciclati (oli di 
frittura, oli minerali e rifi uti inerti delle piccole demolizioni). Un gesto civile e di rispetto 
per lʼambiente in cui viviamo.
La Stazione Ecologica è aperta da un anno (inaugurata il 9 maggio del 2004) e, in base ai 
dati di consuntivo raccolte rifi uti urbani per lʼanno 2004 e dal confronto con gli analoghi 

dati per il 2003, si evince che sul territorio comunale la quantità totale di rifi uti urbani 
complessivamente raccolti (indifferenziati + differenziati) è aumentata dalle 7.600 
tonnellate del 2003 a poco meno di 8.100 tonnellate nel 2004, con una tasso di crescita 
annua del 6,5% (500 tonnellate), decisamente alto (produciamo troppi rifi uti!).
Buone notizie invece dalla raccolta differenziata, che in percentuale sulla quantità totale di 
rifi uti raccolti, aumenta dal 8,9% del 2003 al 11,6% del 2004; in totale nel 2004 sono stati 
raccolti in modo differenziato oltre 260 tonnellate in più rispetto al 2003 (in questo conteggio 
non è stato inserito il verde, quindi la percentuale complessiva è senzʼaltro più alta). 
Tuttavia questo miglioramento di raccolta differenziata non è ancora suffi ciente a far 
diminuire la quantità di rifi uti indifferenziati e quindi avviati a smaltimento (discarica/
inceneritore) che sono aumentati più o meno 
della stessa quantità (+240 tonnellate). 
Soddisfazione ed ottimismo dunque, poiché
la strada del miglioramento è stata intrapre-
sa, mantenendo però alto il livello di 
attenzione sia sul fronte della raccolta 
che su quello dei consumi.
La percentuale  di raccolta differenziata 
dovrebbe infatti più che triplicare per 
raggiungere il livello del 35%  previ-
sto dalla legge Ronchi, consentendo-
ci così di rispettare lʼambiente e 
contenere le spese di smaltimento.

Una piccola rivoluzione quotidiana Riciclare fa bene all’ambienteRiciclare fa bene all’ambiente

Lʼutilizzo della Stazione Ecologica di 
via Vizzano è assolutamente gratuito 

per tutti i cittadini residenti a Sasso 
Marconi. Orari: Lunerì-Venerdì 8.30/

12.30 - 14.30/18.30 e Sabato 8.30/12.30 
Hera ha attivato anche il servizio 

di raccolta rifi uti ingombranti su 
chiamata. Per informazioni contattare 

il n. verde 800-273218 (@TUxTU) e 
800-257777 (Hera)

Forse non tutti sanno che presso il Comune è attivo da anni il Servizio 
di Anagrafe Canina. Nato per consentire ai proprietari di registrare e 
regolarizzare (in modo totalmente gratuito!) la posizione del proprio 
amico a quattro zampe, da qualche anno il servizio viene integrato con 
lʼapplicazione di un MICROCHIP sul dorso dellʼanimale. Applicare 
il microchip al proprio cane non signifi ca adempiere ad unʼulteriore 
e noiosa procedura burocratica, ma è soprattutto una dimostrazione 
di affetto e di attenzione nei confronti del proprio cane: infatti, nella 
malaugurata ipotesi di smarrimento dellʼanimale, attraverso il codice 
contenuto nel microchip sarà molto più facile risalire al recapito del 
proprietario. Il microchip ha un piccolo costo molto contenuto (5,16 €), 
e lʼapplicazione, a cura del veterinario, non è assolutamente dolorosa 

Servizio di anagrafe canina
per il cane: si tratta infatti di una semplice 
iniezione sottocutanea.
Ricordiamo che il servizio di anagrafe canina 
si trova presso lʼUnità Operativa Servizi 
Sociali Sanità del Comune ed è aperta al 
pubblico nelle seguenti fasce orarie:

lunedì, martedì, giovedì e venerdì dalle ore 
8,30 alle 13,00

lunedì e mercoledì pomeriggio dalle ore 15,00 
alle ore 18,00.
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O ltre al consolidamento e allo sviluppo delle attività produttive che tra-
dizionalmente trovano collocazione nelle nostre zone, da alcuni anni 
Sasso Marconi ha sviluppato una spiccata vocazione turistica, grazie 

alla posizione geografi ca favorevole, al contesto naturalistico (che si propone com-
plementare allʼofferta culturale e business di Bologna), e una consolidata tradizio-
ne agricola e manifatturiera. Si tratta di una vocazione che rappresenta oggi una 
importante linea di sviluppo dellʼintera area e che vogliamo sostenere attraverso la 
valorizzazione dei prodotti tipici delle nostre colline, la realizzazione di itinerari e 
il recupero di antichi sentieri che abbinano storia e vita allʼaria aperta (la Via degli 
Dei, la Linea Gotica ecc.) offrendo sostegno a nuove forme di sfruttamento del ter-
ritorio, come lʼagriturismo e il bed & breakfast, ospitando manifestazioni popolari 
di grande richiamo (come lʼultracentenaria Fìra di Sdaz, la Tartufesta, Guglielmo 
Marconi la radio e la sua terra) in collaborazione con associazioni e operatori 
economici e proponendo iniziative di marketing territoriale fi nalizzate a creare 
momenti di confronto e ad attivare sinergie tra produttori e istituzioni. 
Per rispondere in modo sempre più effi cace alle richieste dei visitatori, avremo 
presto a disposizione una nuova Guida storico-turistica del territorio, mentre è in 
fase di progettazione la costituzione di un “uffi cio turistico”.  Lo sviluppo turistico 
di Sasso Marconi si accompagna dunque alla promozione delle attività produttive, 
obiettivo che intendiamo perseguire favorendo la nascita di nuove imprese in parti-
colare rivolte ad attività ad alto contenuto tecnologico , pun-
tando sulla riqualifi cazione del tessuto produttivo esistente 
(per superare i limiti imposti dalla morfologia del territo-
rio allʼespansione delle attività produttive, diventa infatti 
necessario individuare nuove aree di sviluppo deloca-
lizzate rispetto ai nuclei abitati). 
Infi ne, nellʼottica di dare nuovo 
impulso alle attività commerciali 
e valorizzare al tempo stesso il 
centro cittadino, lʼobiettivo è dar 
vita ad eventi e iniziative in grado 
di estendere la fruibilità degli spa-
zi cittadini anche in orario serale, 
in stretta collaborazione con gli 
operatori commerciali, oltre che 
cercare di favorire allʼinterno del 
centro del nostro paese lʼapertura 
di nuovi esercizi commerciali.

SILVERIO VENTURA
Assessore alle Attività Produttive, 

al Commercio, al Turismo, al 
Bilancio e al Personale

Rinnovato in tutta la sua struttura e organizza-
zione, il centro giovanile Casa Papinsky ha messo 
in  cantiere per l’anno in corso un programma di 
attività molto fi tto e diversifi cato. Solo nel mese 

di aprile, le stanze di via Ponte Albano 43 hanno ospitato la piccola rassegna “Voci Off”, 
con gli scrittori Enzo Carabba, Wu Ming e Enrico Brizzi; un laboratorio aperto di pittura 
murale (il cui risultato impreziosisce la scalinata interna); il ciclo di incontri per genitori 
“Se una favola non basta”, un torneo di Playstation su schermo gigante; uno stage di 
percussioni e un laboratorio di cortometraggi (entrambi ancora attivi e aperti alla parte-
cipazione). Come sempre, lo staff del ‘Papinsky’ accompagna i ragazzi tanto nelle attività 
strutturate che nei momenti liberi, dove è possibile sfruttare appieno tutte le opportunità 
offerte dal centro:
 

• Sala prove musicale  insonorizzata e completa di tutta la strumentazione
•  Internet point con navigazione gratuita

•  Sala lettura con libri, riviste e fumetti 
•  Salone con DVD e VHS, playstation, impianto hi-fi , ping pong, biliardino

La sala musica è a disposizione anche la sera, dalle 19 alle 23, per tutti i gruppi 
che vogliono suonare insieme SENZA SPENDERE UN EURO.

Allo stesso modo, i locali del centro sono utilizzabili dopo l’orario di chiusura per   
feste, piccoli concerti acustici, incontri e riunioni.

Per il futuro, gli appuntamenti da non perdere sono:

22-23 Giugno, Papinsky Rock Festival  (quest’anno DUE GIORNI di concerti,  
graffi ti, skate, breakdance, tornei, giocoleria…)                

24-25 Giugno, ancora incontri, seminari, gare sportive, concerti, fi lm organizzati 
dal Tavolo della Pace di Sasso Marconi                               

E da settembre: Corso di Fumetti con professionisti del settore

Ma soprattutto aspettiamo le VOSTRE IDEE. Chiunque abbia un interesse, una 
passione, un sogno può trovare a Casa Papinsky gli strumenti per coltivarlo.

Apertura da lunedì a giovedì,  15 - 19 (orari diversi vanno concordati)

Info:   051 6752502   papinsky@katamail.com

Dopo tre anni di attività 
il “Papinsky” cambia pelle, 

ne parliamo con uno dei 
coordinatori del centro

Boikotta la noiaBoikotta la noia Turismo, ma non per caso
Promozione turistica a base di 
              natura, tradizione e Marconi.
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Q uando penso a ciò che stiamo facendo, alle strategie che abbiamo 
messo in campo, penso a un ponte: un ponte per attraversare, per 
congiungere, o per salire e stare a guardare ciò che sotto scorre o 

corre. Un ponte unisce due strade che, altrimenti, sarebbero due strade cie-
che. Da una parte c’è il territorio ricco di storia, tradizione, arte, impronte 
culturali e natura. Dall’altra c’è la vita, il quotidiano che scorre o corre, 

complesso, caotico, apparentemente indifferente al contesto  da cui, necessariamente, 
ha preso forma. E allora la necessità del ponte, o di tanti ponti. Momenti d’intratteni-
mento per socializzare e rifl ettere: la stagione del teatro di prosa, le rassegne cinema-
tografi che, il premio letterario intitolato a Renato Giorgi, le mostre d’arte e tutti gli 
eventi a tema nei vari linguaggi della comunicazione, in Sala Mostre, nella rinnovata 
Biblioteca, nel Cinema-Teatro con gli annessi spazi esterni e palcoscenico all’aperto. 
E ancora il cinema d’essai, cinema in lingua, il teatro dialettale e le iniziative per fe-
steggiare “in comune” i grandi riti sociali: Natale, Fine Anno, 25 Aprile, ecc. Fino al 
ricco calendario dei mesi estivi: ed è di nuovo Danza, Tango, Rock e Cinema. Poi ci 
sono altri ponti. Si sale e da lì si può guardare da un punto di vista privilegiato le ric-
chezze artistiche, storiche, archeologiche, le tracce sacre della tradizione. Ma il ponte 
si può anche attraversarlo e andare oltre a cercare, incontrare natura, paesaggio, arte 
e storia. Sto parlando delle passeggiate didattiche sul territorio, delle visite guidate 
a palazzi e chiese, del recupero del settecentesco Borgo di Colle Ameno con il 

ripristino delle botteghe artigiane.
Da non dimenticare il grande ponte radio che ci connette al 
mondo e nel mondo ci fa conoscere: Guglielmo Marconi. Ov-
viamente la valorizzazione della fi gura e del lavoro di Mar-
coni sono per Sasso un cantiere di lavoro permanente.  E’ di 
ieri la realizzazione del Parco Marconi, attrezzato con giochi 
didattici sulla propagazione delle onde sonore e l’istituzione 
della Sezione Marconiana della Biblioteca. Oggi intendia-
mo potenziare le capacità ricettive del Museo Marconi (au-
mentando la fascia giornaliera di apertura) e contribuire, 
in collaborazione con la Fondazione G: Marconi, alla rea-
lizzazione di progetti, eventi e percorsi dedicati a Marconi, 

con l’obiettivo di creare un Centro di Documentazione e di Studi Marconiani che 
sia riferimento e richiamo per studiosi, ricercatori, appassionati e visitatori.
Infi ne tanti altri ponti, alcuni in essere, altri da costruire. Ponti per incontrarci sui 
temi della Democrazia e della Pace. Ponti verso altri Paesi, verso altre città, prime fra 

Un ponte per…

Si tratta di un esordio ma si propone subito come appuntamento annuale: il week 
end della Pace vuole diventare una ricorrenza istituzionale e riunire intorno ad 
un tavolo Istituzioni, associazioni, operatori della comunicazione e delle ONG, per 
discutere di Pace nel mondo e di tutte le attività correlate. Sono stati invitati il 
presidente della Provincia di Bologna Beatrice Draghetti, giornalisti (in particolare 

i corrispondenti di guerra), intellettuali, esponenti di Emergency e delle varie organizzazioni impegnate nei luoghi in cui la Pace è 
quotidianamente a rischio. Alla base degli incontri c’è l’art.11 della Costituzione Italiana “L’Italia ripudia la guerra come strumento di 
offesa alla libertà degli altri popoli e come mezzo di risoluzione delle controversie… “, offrendo l’opportunità di spaziare attraverso 
varie esperienze collegate al mercato equo-solidale, al digital-divide, all’accesso alle risorse essenziali (cibo, acqua, assistenza 
medica, istruzione, lavoro ecc.).
Il luogo degli incontri è il Centro giovanile Casa Papinsky (via Ponte Albano N. 43) 
Particolare attenzione sarà dedicata all’utilizzo dell’acqua nei paesi in via di sviluppo o colpiti da gravi confl itti interni, ponendo in 
rilievo il percorso compiuto dagli aiuti umanitari verso le popolazioni bisognose. 
Ulteriori info contattando 051-843537.

Spettacoli, laboratori e incontri con il teatro di 
marionette e burattini. Dal 15 al 23 giugno nella 
piazzetta del teatro, nella Sala Mostre “R. Giorgi” 
e nelle frazioni. La partecipazione è gratuita. 
Spettacoli e laboratori sono adatti ad un pubblico 
di grandi e piccini. 
Il programma è disponibile sul sito 
http://giullare.interfree.it e sul sito del comune 
www.comune.sassomarconi.bologna.it 
Informazioni telefoniche al n. 051-846474

Vecchie e nuove vie di comunicazione 
      tra cultura, intrattenimento e tradizione locale

tutte le nostre gemelle: Helston, Siderno e Sassenage.  Un impegno ad attivare un siste-
ma di scambi più ampio e complesso, a promuovere la conoscenza reciproca di lingue 
e culture, a costruire una cittadinanza europea attiva e partecipata. Dimenticavo: i 
nostri ponti non ostentano, risultano invisibili all’osservatore poco attento, strutture 
impalpabili, leggerissime in titanio d’immaginazione. Leggeri per essere spostati in 
volo, all’occorrenza, nei punti dove la comunicazione si è interrotta, sospesi a fi li di 
ragnatela e trainati da un animale volante o da uno sciame di farfalle.

ADRIANO DALLEA
Assessore alla Cultura e alla Comunicazione

Rassegna Piccoli Teatri
V a  edizione

Un fi ne settimana 
per parlare di Pace



SASSOnews
Lavoro in AUSER 

Attivi da oltre un decennio, i volontari 
dell’AUSER (Associazione Volontaria per 
l’autogestione dei servizi e solidarietà), 
svolgono varie attività sul territorio in collabo-
razione con enti e associazioni. Tra le mansioni: 
assistenti di sala, accompagnatori per anziani, 
bambini e disabili, consegna e ritiro documenti, 
volantinaggio, affissioni, apertura/chiusura 
cancelli, sorveglianza scuole, cimiteri, aree 
verdi, sale comunali, teatro e molte altre… 
L’AUSER cerca nuovi soci (di qualsiasi età) 
da impegnare nelle attività di volontariato. 
Rivolgersi a Palmira Cosentino, coordinatrice, 
tel.051-6751000. Un ringraziamento per il 
lavoro svolto finora e tanti auguri per il futuro.

Un Centro per le vittime

Dalla collaborazione dei Comuni di Casalecchio di Reno, 
Monteveglio, Sasso Marconi e Zola Predosa è nato il Centro per le 
Vittime, il servizio intercomunale per l’accoglienza e l’orientamento 
dei cittadini vittime di reati, violenze, calamità, truffe e abusi. 
Il servizio è gestito da volontari coordinati dall’Associazione “Vittime 
del Salvemini – 6 dicembre 1990”, che 
forniscono gratuitamente consulenze in 
campo psicologico e legale, aiutando a 
superare il disagio psicologico e le difficoltà 
materiali legate al danno subito. 
Il Centro si trova presso la “Casa della 
Solidarietà” di Casalecchio di Reno (via del 
Fanciullo 6), ed è fruibile tutti i giorni, dal 
lunedì al venerdì (ore 16.00-19.00). 
Info:  www.casalecchionet.it/centrovittime.

Sasso Marconi a BIT 2005
 
Alla Borsa Internazionale del Turismo 
(BIT – Milano, 13-15 febbraio), era presente 
anche Sasso Marconi: grazie alla 
collaborazione con i produttori vitivinicoli locali 
e con il circuito “Città del Vino”, di cui il nostro paese fa 
parte, è stato infatti possibile partecipare all’edizione 2005 
della manifestazione, presentando al pubblico una selezione 
di vini messi a disposizione da alcune aziende agricole. 
Richiamando l’attenzione sul pregio e sulla varietà della 
tradizione enologica marconiana, la partecipazione alla 
BIT si è rivelata un’importante occasione di promozione del 
territorio e delle sue tipicità.

Acquisto prima casa

E’ in vigore fino al 30 settembre 2005 il bando che 
assegnerà alle famiglie di nuova costituzione due buoni 

del valore di 5.198,12 € (cad.) per l’acquisto della prima 
casa. Al bando possono partecipare i coniugi sposati dal 
1 gennaio 2003, residenti nel Comune di Sasso Marconi, 

con un’età non superiore a 35 anni. La graduatoria per 
l’assegnazione dei 2 buoni verrà compilata sulla base 

dei valori di reddito ISEE più bassi. Per scaricare il bando 
e per ulteriori informazioni, consultare il sito web 

www.comune.sassomarconi.bologna.it

Contro gli sprechi 
energetici

Anche Sasso Marconi ha aderito 
alla campagna M’Illumino di meno, 
promossa dalla trasmissione radio 

Caterpillar per sensibilizzare i 
cittadini sul tema del risparmio 

energetico, richiamando 
l’attenzione sull’entrata in vigore 

del Protocollo di Kyoto (che obbliga i Paesi industrializzati a ridurre 
le emissioni dei principali gas responsabili dell’effetto serra) e 
diffondendo tra i dipendenti comunali e i ragazzi delle scuole 

un decalogo di comportamenti corretti per l’utilizzo di impianti e 
fonti energetiche. Il passo successivo sarà la convocazione di un 

Consiglio Comunale per discutere di queste problematiche. 

Auto a metano o GPL? Conviene!!!

Attraverso un bando pubblico, Provincia di Bologna e Comune di Sasso Marconi assegnano un 
contributo economico di 400  a chi converte in metano o GPL l’impianto di alimentazione a 
benzina del proprio autoveicolo. Sono ammessi al bando tutti i proprietari di automezzi a benzina 
residenti a Sasso Marconi, purché il veicolo per cui si richiede il contributo sia in regola con la 
revisione periodica disposta dal Codice della Strada, inviare la domanda all’ufficio @TUxTU con il 
Cittadino entro il 31 dicembre 2005. L’apposito modulo può essere scaricato dal sito web  
www.comune.sassomarconi.bologna.it o ritirato all’ufficio @TUxTU (tel. 800-273218).

All’estero con cani, gatti e furetti
 

In vacanza all’estero con il proprio amico a quattro zampe? 
Oggi non è più un problema: grazie a uno speciale “passaporto” 

rilasciato dai veterinari dell’ASL, cani, gatti e furetti, purché 
registrati presso l’anagrafe canina del Comune e dotati di microchip, potranno infatti seguire i loro 

proprietari all’estero. Per poter sbrigare le formalità necessarie al rilascio del passaporto in tempo utile, 
consigliamo ai proprietari che desiderano portare il proprio animale all’estero di rivolgersi all’ASL di 

competenza almeno un mese prima della partenza. 
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Sanitaria
118
Carabinieri
112
Polizia
113
Vigili del Fuoco
115
Telefono Azzurro
19696
Acqua-gas
800-250101
Elettricità
800-630803

Guardia medica
051.841137
N° verde Comune
800-273218
Bus ATC
051.290290
Treni (da rete fissa)
892021
Taxi
051.842408
Radiotaxi
051.372727
051.534141
Polizia Municipale
051.842807
Serv. Igiene Pubblica
051.234005
Incendi Boschivi
1515
Pubblica Assistenza
051.840104
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Ricordiamo ai cittadini che gli uffici comunali sono aperti al pubblico nelle 
giornate e nelle fasce orarie indicate di seguito:
@TUxTU CON IL CITTADINO 
(URP - servizi demografici)
Lunedì-Sabato h. 8.30-13, 
(chiuso Giovedì mattina)
Lunedì, Mercoledì e Giovedì h. 15-18 
UFFICIO TECNICO e UFFICIO CASA 
Lunedì h. 15-18, Martedì h. 8.30-13, 
Giovedì h. 9-13*
UFFICIO LICENZE - SUAP 
Martedì, Giovedì e Venerdì h. 8.30-13
Lunedì e Mercoledì h. 15-18 
UFFICIO RAGIONERIA, UFFICIO 
TRIBUTI, SEGRETERIA GENERALE
Lunedì-Venerdì h. 8.30-13, 
(chiuso Mercoledì mattina)
Lunedì e Mercoledì h. 15-18  
POLIZIA MUNICIPALE 
Lunedì-Sabato h. 8.30-13** 
(chiuso Mercoledì mattina) 
ASSISTENTI SOCIALI, C.I.O.P., UFFI-
CIO ISTRUZIONE E CULTURA, SER-
VIZI SOCIALI, SERVIZI CIMITERIALI
Lunedì-Venerdì h. 8.30-13, 
(chiuso Mercoledì mattina)
Lunedì e Mercoledì h. 15-18  
BIBLIOTECA
Martedì, Giovedì e Sabato h. 9-13
Martedì-Venerdì h. 14-18  

SALA STUDIO BORGONUOVO 
Lunedì-Sabato h. 9-13
Lunedì-Venerdì h. 15-20
  
* Per l’Edilizia Privata solo su appuntamento 
contattando il n. 051-843524
** Salvo emergenze esterne

Attenzione!!
 
Il Mercoledì e il sabato mattina tutti gli uffici 
comunali restano chiusi al pubblico, tranne 
l’Ufficio @TUxTU con il Cittadino e la Sala 
Studio di Borgonuovo (sabato mattina è aperta 
anche la Biblioteca comunale).

Tranne nelle giornate di lunedì e mercoledì, 
al pomeriggio tutti gli uffici comunali restano 
chiusi al pubblico. Fa eccezione l’ufficio 
@TUxTU con il Cittadino, aperto anche il gio-
vedì pomeriggio (h. 15-18), oltre alla Biblioteca 
comunale e alla Sala Studio di Borgonuovo 
(sempre aperte al pomeriggio).

L’Ufficio @TUxTU con il Cittadino resta 
chiuso al pubblico il giovedì mattina 

Per l’intera giornata di lunedì la 
Biblioteca Comunale resta chiusa

GIORNI E ORARI DI APERTURA 
DEGLI UFFICI COMUNALI


